

La soutenance de mémoire de Master en innovation – *orientation innovation et sociétés* – de

Pauline Schnorhk

« La nécessité d'innover hors des sentiers battus : l'exemple de l'écotopie »

Directeur de mémoire : Professeur Olivier Crevoisier

Expert : Professeur Hugues Jeannerat

aura lieu le

8 septembre 2020 à 16h00

à l'Institut de sociologie – Faubourg de l'Hôpital 27 – salle 002

Résumé

La première moitié de cette année 2020 nous prouve à bien des égards que la gravité de la situation sur les plans à la fois sanitaire, environnemental et social appelle de nouvelles réponses, et surtout, exige de ne négliger aucune piste.

Les écotopies, par exemple, sont des microsociétés qui expérimentent des modes de vie écologiques en s'écartant du régime sociotechnique en place et en refaisant société de manière totale et radicale. Elles représentent en ce sens des pistes à explorer.

Notre travail sur le terrain, nous a permis de vérifier le potentiel d'innovation social de trois d'entre elles, toutes trois situées en France.

L'enjeu de ce mémoire est donc de chercher l'innovation là où on ne l'attend pas forcément : en marge. Et d'analyser dans quelles mesures :

1. Ces écotopies sont porteuses d'une innovation sociale qui sort de la dépendance au sentier,
2. Elles sont freinées et/ou aidées par les autorités publiques
3. Elles essaient leurs innovations pour qu'elles aient leur vie propre en dehors de la microsociété qui les a vu naître.

Enfin nous souhaitons dépasser la vision des écotopies comme « îlots marginaux esseulés » pour découvrir le potentiel de changement systémique qu'elles sont susceptibles de porter.